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† «Всё, сопутствовавшее сверхъестествен-
ному и неизглаголанному рождению, 

было также сверхъестественно, как то: служение 
Ангела, служение не родившегося еще Иоанна, 
безсеменность зачатия, нерастленность чрево-

ношения; а подобна сему была услуга, оказанная в 
путеводительстве волхвов звездою, которая не какой-

либо обычный избрала путь, но совершала новое чудное течение и тем 
привела в изумление сведущих в этом мудрых волхвов, убедив их пред-
принять дальнее путешествие» (прп.Исидор Пелусиот).

† «Бог Слово в Деве облекается плотью, но не от плоти, а от Святого 
Духа, потому что родился от Девы, ибо Дух разверз утробу, дабы исшёл Человек, создавший естество и 

сообщивший Деве силу возрастить Его, Дух вспомоществовал при рождении не познавшей мужнего ложа, по-
тому что рождение не нарушило печати девства и Дева пребыла без болезней» (прп.Ефрем Сирин). 

Дорогие братья 
и сёстры, пра-

вославные христи-
ане!

Поздравляю вас 
со светлым и ве-
ликим праздником 

Рождества Христова, с духовной ра-
достью, которая, надеюсь, воссияла 
в ваших сердцах! Эта 
радость выражается в 
переживании сопри-
частности событию во-
площения Бога-Слова. 

Рождество Христово 
— один из самых вели-
ких и значимых празд-
ников для православ-
ного христианина, ибо 
Спаситель — Вторая 
Ипостась Пресвятой 
Троицы — вочелове-
чивается, рождаясь от 
Марии Девы, и стано-
вится подобным нам во 
всём, кроме греха. Бог 
становится Человеком 
для того, чтобы вернуть 
человеку божественное 
достоинство. Он при-
нимает человеческую 
природу для того, что-
бы избавить человека 
от греха, даровать ему 
некогда потерянную 
жизнь вечную. Святи-
тель Григорий Богослов 
говорит о том, что пер-
вый Адам, корень че-
ловечества, — пал, не 
сумев сохранить досто-
инство образа Божие-
го. Был нужен другой 
корень, второй Адам. 
Он должен иметь такое 
свойство, чтобы древо 

человеческой жизни не имело порока 
и повреждений, чтобы оно могло не 
только жить, но и животворить. И Го-
сподь наш Иисус Христос, этот новый 
Адам, новый корень, воплощается и 
испытывает то, что только может ис-
пытать за свои грехи человек. Христос 
безгрешен, но Он, ради любви к чело-
веку, понёс на себе грехи всего мира. 

В этом для нас — великая радость, 
так как мы можем через Христа при-
общаться к духовной, божественной 
жизни. 

Поэтому сегодня с сонмом Ангелов, 
со смиренными пастухами, с прав.Ио-
сифом и Пресвятой Богородицей мы 
славим родившегося Христа, изумля-
ясь великому промышлению Божиему 

о нас, грешных людях. 
Очень символично, 

что Христос рождается 
в Вифлееме. Вифлеем 
в переводе на русский 
язык — «дом хлеба». А 
Господа нашего Иису-
са Христа мы называем 
Хлебом Жизни. Хлеб 
Жизни родился сегод-
ня, для того чтобы дать 
нам жизнь вечную!

Поэтому прославляя 
Христа, будем помнить, 
для чего Он родился, 
воплотился, жил, про-
поведовал и страдал. 
Он это сделал для каж-
дого из нас и для все-
го человечества. Если 
мы это усвоим, если 
всем сердцем, всей ду-
шой поймём, что в мир 
пришёл великий Свет 
— Христос, если из-
меним себя по образу 
Христа, тогда мир при-
дёт в наши души, дома 
и семьи, а жизнь вокруг 
преобразится преобра-
жением духовным.

Христос рождается — 
славите!

Епископ 
Выборгский 

и Приозерский 
Варнава (Баранов)

В полях сугробы снеговые,
Но брось же, колокол, 

свой крик —
Родился Иисус; — Мария
Над ним склоняет милый лик.
Узорный полог не устроен
Дитя от холода хранить,
И только свесилась с устоев
Дрожащей паутины нить.
Дрожит под лёгким одеяньем

Ребёнок крохотный — Христос,
Осёл и бык, 

чтоб греть дыханьем,
К нему склонили тёплый нос.
На крыше снеговые горы,
Сквозь них не видно ничего…
И в белом ангельские хоры
Поют крестьянам: «Рождество!» 

Теофиль ГОТЬЕ, 1861. 
Перевод Николая Гумилёва

Кафедральный cобор Рождества Пресвятой Богородицы в г.Приозерске
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У НАС В ЕПАРХИИ

Клирик храма 
Рождества Ио-

анна Предтечи в 
Юкках и ведущий 
телеканала «Союз» 
иерей Михаил Ку-
дрявцев беседует 
с епископом Вы-
боргским и Прио-
зерским Варнавой 
(Барановым).

Отец Михаил: 
— Владыко, ак-

туально ли в наше 
время социаль-
ное служение или 

строительство храмов? В 90-е годы 
прошлого века был строительный бум. 
Казалось, что это актуально. Сейчас в 
приоритете работа с молодёжью?

Епископ Варнава: — Каждый отрезок 
времени в историческом масштабе рас-
ставляет свои акценты, и понятно, что 
в определённый период какие-то вещи 
более актуальны. Действительно, в 90-е 
годы было активное строительство хра-
мов, возрождение монастырей. Огромное 
количество людей обретало веру, было 
второе крещение Руси. Все процессы, с 
этим связанные, были актуальными, у ар-
хиереев была задача, чтобы как можно 
больше духовенства появилось. Священ-
ники часто не имели высшего духовного 
образования: старались выбирать благо-
честивых людей, чтобы они становились 
священниками. Ныне дефицит в кадрах 
духовенства уже преодолён. Сегодня дру-
гая проблема: люди, которые хотят стать 
священниками, обязательно должны полу-
чить высшее духовное образование. Если 
это в зрелом возрасте происходит, то хотя 
бы заочное образование священник полу-
чить должен. 

Да, в 90-е годы главной задачей для 
Церкви было получить какую-то матери-
альную базу, а уже с 2000-х нужно было 
заботиться о том, чтобы Церковь в этом 
мире проявляла себя более широко в со-
циальном служении, молодёжном, в об-
разовании… В одном только социальном 
служении Церкви очень много направле-
ний: помощь алко— и наркозависимым, 
народосбережение, организация гума-
нитарных складов и т.д. Теперь у Церкви 
очень важная миссия, связанная с СВО, — 
помощь нашей армии, помощь людям, ко-
торые находятся в госпиталях, раненым, 
то есть гуманитарная помощь и духовная. 
В наше время Церковь набрала очень се-

рьёзную силу, и в этих направлениях ра-
ботают все епархии. Есть уже добрые ре-
зультаты, хотя, конечно, рано подводить 
итоги, потому что работы очень много. 

Но слава Богу! Я был в другой епархии, 
как известно, назначен сюда недавно. В 
Выксунской и Павловской епархии очень 
многое удалось сделать. Как пример при-
веду: за десять лет, реализовывая демо-
графическую стратегию «Выкса-2025», 
мы смогли спасти почти тысячу детей, т.е. 
женщины, которые собирались сделать 

аборт, одумались и сохранили своё дитя. 
Это только по одному направлению, есть 
ещё и другие: помощь алко— и наркозави-
симым, терапевтические группы, группы 
самопомощи, гуманитарные склады, реа-
билитационные центры…

Отец Михаил: — Можно ли сказать, 
что для нас молодые люди — главный 
приоритет, а люди другой возрастной 
категории не так нуждаются в священ-
ническом внимании? Или должна быть 
равномерность?

— Я вообще против категоричности. По-
нятно, что молодёжь — это люди, которые 
скоро станут зрелыми и будут управлять 
теми процессами, что происходят в обще-
стве, государстве, политикуме и так да-

лее. Это они будут развивать нашу страну 
и делать её великой или наоборот; всё за-
висит от них. Соответственно, молодёжи 
уделяют внимание все — и Церковь, и все 
мощные силы, которые заинтересованы в 
своей подпитке.

Понятно, есть силы, которые настраива-
ют молодёжь против государства, против 
Церкви. Сегодня, кстати, модно не любить 
своё Отечество. Так называемая элита, ко-
торая ныне предаёт Россию, пытается так 
же настраивать и молодёжь. На YouTube 
очень много контента, который направлен 
не на патриотизм и созидание, а часто на 
разрушение.

Все стараются привлечь мо-
лодёжь. Понятно, что и Церковь 
обращает внимание на молодых 
людей и молодёжное служение. 
Святейший Патриарх Кирилл ча-
сто обращает на это внимание как 
на приоритетное, и это действи-
тельно очень важно. Хорошо, ког-
да много молодёжи в храмах.

С другой стороны, а как же ба-
бушки, дедушки или, скажем, те 
молодые люди, которые уже ста-
ли семейными? Сегодня в Церкви 
очень много молодых семей, лю-
дей среднего возраста, и им тоже 
нужно уделять внимание. Очень 
много прихожан, которые стре-
мятся узнать больше о своей вере, 
поэтому воскресные школы для 
взрослых сегодня так популярны. 
Многие священники занимаются с 
ними по программе, более или ме-
нее приближенной к начальному 
уровню богословского образова-
ния, чтобы православные христи-
ане знали азы своей веры. Так что 
всем надо уделять внимание.

Как говорит Силуан Афонский, Богу всех 
жалко. Жалеть — значит любить. Когда 
священник заботится о своей пастве, его 
сердце открыто каждому человеку, для 
него все дороги: и маленькие дети, кото-
рые только начали ходить в воскресную 
школу, и взрослые люди, и бабушки. Ба-
бушки сначала приходят в храм, а потом 
уже священники к ним приезжают на дом, 
чтобы их соборовать, причастить или про-
сто утешить, побеседовать с ними. 

Каждая душа важна. Тем более мы зна-
ем, что душа всегда молодая. Душа — это 
младенец безсмертия. Там раскрывается 
в полноте то, что человек делал, как ска-
зал апостол Павел, живя в теле, — доброе 
или худое.

МОЛИТВЫ БЛАГОПЛОДНЫЕ
Самое первое, о чём мы должны молиться, — «Господи! нау-

чи ны молитися…» (Лк.11.1). Молитвы наши только тогда бывают 
приятны Господу и благоплодны для нас, когда мы просим дей-
ствительно нужного и полезного душе нашей, а этого нужного и 
полезного мы часто не знаем, потому-то и следует прежде все-
го просить Господа: «Научи ны молитися». Спаситель, научая нас 
молитве, говорит: «Егда молишися, вниди в клеть твою, и за-
творив двери твоя, помолися Отцу твоему…» (Мф.6.6). Клеть 
есть сердце наше; если хотим достойно молиться, мы должны 
изгнать из него все внешние посторонние попечения и все чув-
ства свои устремить горе, ко Господу.

Истинно сердечная молитва всегда бывает смиренна, она 
единственно только на милость и благость Божию уповает, а ни-
каким своим заслугам цены не даёт, да и не находит их в себе. 
Она детски проста, доверчива и дерзновенна, как вопль почти-
тельных детей к любимому отцу. «Батюшка, помилуй! Родимый, 
Кормилец, помилуй!» — молился святитель Тихон Задонский со 
слёзным умилением. Вот она, истинно сердечная-то молитва. 
Здесь всё: и сознание своей немощи, и недерзновенное упова-
ние на всесильную помощь Божию, и истинная любовь ко Госпо-
ду, и полная, живая и крепкая вера в милость Его. Вот таких-то 
свойств и должны мы достигать в нашей молитве. Это нелегко. 
Это особый дар благодати Божией. Недаром говорится в молит-
ве: «Господи, даждь нам слёзы умиления»; потому прежде всего 
и должны мы просить: «Господи! научи ны молитися».

                      

«…НЕ МЕЧТАЙТЕ О СЕБЕ»
Тщеславию постоянно противо-

полагай: самоосуждение, воспо-
минание о грехах своих, о крайней 
нашей слабости и невозможности 
без Господа Бога сделать что-либо 
доброе, а также и то, что суд Божий 
— не наш суд, и что хорошо, велико 
в глазах наших, то может быть при-
знано худым если не вследствие 
побуждений нечистых, то средств 
не вполне законных или цели и ви-
дов земных, утверждаемых нами 
в себе, а не в Господе Боге. Так 
Иисус Христос осуждал фарисе-
ев, делавших добрые дела, но для 
дурных целей. С другой стороны, 
известно, что до тысячи миллио-
нов людей населяют теперь с нами 
землю, что же среди такого сонма насельников земли могут зна-
чить имя, знание, дарование, заслуги одной твоей или нашей 
личности? «Не высокомудрствуйте, но последуйте смирен-
ным; не мечтайте о себе…» (Рим.12.16), — говорит святой апо-
стол Павел. Не мешает в такие минуты искушения иметь в виду 
и то, что писано в пятой главе второй части духовного Алфавита: 
«О еже нимало о себе мнети».

Диалог с пастырем
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НОВОСТИ ЕПАРХИИ

Когда мы садимся за праздничный 
стол ещё 31 декабря и вспоминаем 

уходящий старый год, многие из нас за-
мечают: «Это был очень трудный год». 
Но мы знаем из опыта, что лёгких годов 
не бывает, — таких, чтобы было посто-
янное безоблачное счастье и никаких 
скорбей. Не будем тешить себя иллю-
зиями. Поэт Иосиф Бродский говорил: 
«Всякий раз, когда вы в отчаянии или 
на грани отчаяния, когда у вас непри-
ятности или затруднения, помните -  
это жизнь говорит с вами на единствен-
ном хорошо ей известном языке». И 
такой разговор делает нас крепче и му-
дрее, чему можно только порадоваться.

Новый год мы связываем с новыми 
добрыми надеждами. Вспомним чехов-
ское: «В человеке должно быть всё пре-
красно: и лицо, и одежда, и душа, и 
мысли». Позаботиться о теле и об одеж-
де не сложно. Но забота о душе, о чи-
стоте мысли — дело непростое. Я хочу 
пожелать всем нам обрести чистоту по-
мыслов, пусть будут они добрыми; по-
желать, чтобы мы никого не осуждали, 
никого не подозревали, вообще не ду-
мали о людях плохо. Наши дурные дела 
есть воплощение плохих мыслей. Свя-
тые отцы говорили: отсеки помысл — и 
отсечёшь грех, духовную свою ошибку.

Забота о душе — это главная наша за-
бота. Мы хотим видеть в людях любовь, 
доброту, милосердие, снисхождение 
к нашим немощам, но всегда ли сами 
готовы «понять и простить» другого че-
ловека? Любовь к ближнему — вот что 
должно быть предметом всех наших 
забот и устремлений. И тогда, действи-
тельно, мы можем искренне сказать 
друг другу: «С Новым годом, с новым 
счастьем!»

Мы не знаем, что принесёт нам новый 
год, но будем чтить Бога, молиться, на-
деяться на Его помощь и стремиться 
к своему счастью тем способом, кото-
рый указан в евангельских заповедях. 
И пусть все наши благие желания во-
плотятся, добрые надежды сбудутся. И 
пусть как можно большему количеству 
людей принесём мы любовь, тепло и до-
бро.

С Новым 2024 годом!
Епископ Выборгский 

и Приозерский 
Варнава (Баранов)

† 17 декабря 2023 года в храме 
св.Николая Чудотворца п.Рощино 

состоялась встреча духовенства, прихо-
жан и воспитанников воскресной школы 
с прибывшим на побывку воином-добро-
вольцем Романом. Воин рассказал о бо-
евых буднях, о бытовых особенностях 
жизни на фронте, о связи с родными и 
близкими. Очень важно, чтобы мы, нахо-
дящиеся вдали от боёв, знали и понимали 
подвиг наших сражающихся братьев. Осо-
бенно важно, чтобы правильно это пони-
мали наши дети. Роман пожелал ученикам 
воскресной школы «быть честным, прежде 
всего с самим собой, уметь терпеть и лю-
бить ближнего».

Учащиеся передали воину Роману свои 
рождественские рисунки, а настоятель 
храма о.Дионисий Холодов подарил ико-
ны Спаса Нерукотворного Образа для раз-
дачи в части. Роман говорил, что детские 
рисунки радуют души воинов и поддержи-
вают их в тяжёлой и опасной работе.

† 17 декабря 2023 года в воскресной 
школе Приозерского кафедрального 

собора Рождества Пресвятой Богородицы 
ребята вместе с педагогами и родителями 
изготовили своими руками открытки с по-
здравлениями с Рождеством Христовым и 
добрыми пожеланиями для наших воинов 
— участников СВО. Открытки получились 
очень красочными, сделанными с душой, 
от чистого сердца. В ближайшие недели 
тёплые весточки со словами любви, под-
держки, благодарности, поздравлений 
и пожеланий увидят бойцы на фронте — 
много радости и утешения принесут им 
детские подарки.

Во время изготовления открыток педа-
гоги с ребятами пели колядки, разучивали 
новые рождественские песни, чтобы до-
стойно подготовиться к светлому празд-
нику Рождества Христова и порадовать 
своими выступлениями прихожан родного 
храма.

† 18 декабря 2023 года по благосло-
вению епископа Выборгского и При-

озерского Варнавы Отдел по церковной 
благотворительности и социальному слу-
жению Выборгской епархии участвовал в 
приобретении и отправке строительных 
материалов для наших подразделений 
в зону СВО. Также были переданы вещи, 
продукты, одеяла, постельное бельё и 
средства личной гигиены от волонтёр-
ского центра «Синергия» п.Хиттолово 
Токсовского благочиния и хора ветеранов 
вооружённых сил «Гвардия». Молодёжная 
организация «Движение Первых» переда-
ла новогодние подарки нашим бойцам от 
учащихся Александровского лицея.

Отдел по церковной благотворительно-
сти и социальному служению Выборгской 
епархии выражает благодарность дру-
зьям — ОО «Бюро добрых дел» и Фонду 
памяти Ивана Юрьевича Иванина, а также 

СТД «Петрович» за помощь в приобрете-
нии строительных материалов (утепли-
тель фольгированный, монтажная пена, 
плёнка, саморезы, скобы, провода, строи-
тельный инструмент).

† 18 декабря 2023 г. помощник бла-
гочинного по молодёжной работе 

иерей Кирилл Шатров по приглашению 
директора МБОУ «СОШ № 10» г.Выборга 
О.С.Лобанковой провёл викторину среди 
десятых классов. Семь школьных команд 
отвечали на вопросы о спорте, школь-
ной программе и на вопросы церковной 
направленности. Учащиеся выступили 
достойно и по окончании игры получи-
ли заслуженные призы. Увлекательное 
мероприятие понравилось и ребятам, и 

педагогам, и организаторам, а сама вик-
торина стала уже традиционной формой 
общения православного священника с 
воспитанниками 10-й школы. Школьная 
библиотека стала богаче на четыре книги, 
подаренных о.Кириллом. Книги церковных 
издательств посвящены празднику Рож-
дества Христова и житиям святых.

† 19 декабря 2023 года по благо-
словению правящего архиерея, 

епископа Выборгского и Приозерского 
Варнавы, заместитель председателя От-
дела по противодействию наркомании и 
алкоголизму иерей Тимофей Климов про-
вёл первое собрание общества трезвости 
«ЖИZНЬ» при Спасо-Преображенском ка-
федральном соборе г.Выборга. В ходе со-
брания совершили акафист перед иконой 

Божией Матери «Неупиваемая Чаша», по-
сле которого состоялось чаепитие и бесе-
да о трезвости.

Встречи общества будут проходить еже-
недельно по вторникам в 17.00. «ЖИZНЬ» 
открыта для всех, кто ищет путь к трезво-
сти и стремится освободиться от зависи-
мостей. Также ждём тех, кто столкнулся с 
проблемой зависимости близких.
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СЛОВО ПАСТЫРЯ

Сможет ли по-
мочь людям с 

алкогольной за-
висимостью врач, 
психолог, священ-
ник, который сам 
пусть умеренно, но 

выпивает? И есть ли 
недопустимые методы лечения алко-
голизма? Размышляет заслуженный 
врач РФ, доктор медицинских наук, 
профессор, доктор богословия, насто-
ятель храма Рождества Иоанна Пред-
течи в Юкках протоиерей Григорий 
ГРИГОРЬЕВ.

Это очень своевременная тема, по-
скольку впереди череда праздников, во 
время которых практически каждый чело-
век считает своим долгом съесть и выпить 
как можно больше. Всенародная пьянка 
по торжественным дням стала нашим на-
циональным законом и национальным 
бедствием. Поэтому лучше праздники, 
тем более церковные, про-
водить в храме за молитвой.

Меня часто спрашивают: 
если человек уже алкого-
лезависимый — является 
ли его воцерковление обя-
зательным условием для 
преодоления этой пагубной 
страсти? Как человек ве-
рующий, как православный 
священник, я понимаю, что к 
Богу человек может прийти 
только по своему свободно-
му выбору, поэтому никакие 
условия тут неуместны. А 
как врач, я обязан оказы-
вать медицинскую помощь 
каждому нуждающемуся. Не 
надо смешивать эти вещи, 
но и разделить их нельзя. 
Человек состоит из духа, 
души и тела, и, к сожале-
нию, наша медицина про-
блемы духа совсем не за-
трагивает. А без понимания 
этого лечение в психиатрии 
и наркологии неизбежно бу-
дет неполным и не приведёт 
к исцелению страждущего. 
Люди, одержимые недугом 
пьянства, часто нуждаются 
в медикаментозном лечении, всегда — 
в психотерапевтической помощи, но ни 
того ни другого недостаточно. Поэтому 
я, как врач и священник, предлагаю лю-
дям сходить в храм, исповедоваться и 
причаститься, но, естественно, никого не 
принуждаю. И что показательно и вселя-
ет надежду — то, что примерно 40% идут 
на исповедь и причащаются, а некоторые 
потом воцерковляются. У меня была воз-
можность сравнить пациентов, которые 
лечатся только медицинскими методами, 
и тех, кто потихоньку, но воцерковляет-
ся. Так вот, в наркологии есть такое поня-
тие — «качество ремиссии»: если человек 
бросает пить и становится раздражитель-
ным и агрессивным — это одно качество, 
а если не пьёт и радуется жизни — совсем 
другое. У тех, кто воцерковился, качество 
ремиссии значительно выше. Мало просто 
не пить — надо, чтобы трезвая жизнь нра-
вилась, была в радость.

«Но ни для кого не секрет, что среди 
церковных людей, в том числе и священ-
нослужителей, есть немало пьющих», — 
возразит мне кто-то. Увы, — и пока это так, 
все разговоры о трезвости будут мало-
эффективны. Всегда церковная борьба 
за народную трезвость начиналась с от-
резвления священнослужителей. Конеч-
но, наша вера не запрещает употреблять 
спиртные напитки. Но, во-первых, уме-
ренно, не напиваясь, а многие ли в нашей 

стране это умеют? Во-вторых, наша вера 
призывает нас подавать личный пример 
трезвости, в первую очередь духовной, 
которая немыслима без трезвости физио-
логической, ибо человек под наркозом не 
способен к покаянию. Страна находится 
в сложной общественно-политической 
ситуации, немало людей гибнет от алко-
голизма и наркомании. Возможно, внутри 
Церкви эта проблема стоит не так остро, 
как за церковной оградой. Как бы соци-
ально выиграла Церковь, если бы в лице 
своих священнослужителей подала лич-
ный пример трезвости. В этом вопросе 
сегодня мы проигрываем мусульманам, 
индуистам, буддистам и даже сектантам, 
которые критикуют Церковь за то, что она 
не участвует в предотвращении пьянства 
русского народа. Увы, в этой критике есть 
большая доля правды…

И священник, и врач-нарколог могут по-
давать личный пример трезвого образа 
жизни. Сам я совсем не принимаю никаких 

спиртных напитков уже более 40 лет. 
А когда после Военно-медицинской 
академии пришёл служить на флот, я 
был начальником медицинской служ-
бы и одновременно на подводной 
лодке исполнял обязанности помощ-
ника командира корабля и начпрода. 
Тогда в рацион подводников во вре-
мя походов входило вино, и в моём 
распоряжении было 20 ящиков вина 
в месяц. Кроме того, в медслужбе 
я имел 40 литров спирта в месяц. И 
вот однажды в перерыве между по-
ходами я, сам не знаю почему, начал вести 
учёт потребления спиртных напитков: вы-
пил любое количество спиртного — ставлю 
крестик, а если не помню, как домой при-
шёл — крестик с кружочком. И оказалось, 
что за три месяца — три дня я не принимал 
ни капли и дважды в неделю — не помнил, 
как приходил домой. И тогда я задал себе 
вопрос: «А что будет дальше?» И твёрдо 
решил больше не брать в рот ни капли. 
Это было в декабре 1980 года. А через два 
года, в 1982-м, я крестился. То есть я сна-
чала отрезвел, а потом пришёл к Право-
славию. После трёх аварий на подводных 
лодках я был демобилизован из флота по 
состоянию здоровья. Вернувшись в род-
ной Ленинград, работал врачом-психоте-
рапевтом в Клинической больнице УД АН 
СССР. А как только у Церкви появилась 
возможность участвовать в общественной 

жизни, по благословению приснопамятно-
го Святейшего Патриарха Алексия II и при-
снопамятного митрополита Ленинград-
ского и Ладожского Иоанна (Снычёва), под 
духовным окормлением протоиерея Васи-
лия Лесняка мы создали международный 
институт резервных возможностей чело-
века (МИРВЧ) и «Александро-Невское об-
щество трезвости».

Есть ли методы лечения алкоголезависи-
мых, которые до,лжно считать недопусти-
мыми? Видите ли, безсмысленно искать в 
секулярном обществе православные ме-
тоды лечения. Научная медицина изна-
чально физиологична и методологически 
атеистична. Но то, что приводит человека 
в Церковь, не может быть не от Бога. Не-
важно, какой дорогой приходит человек в 
храм, если в итоге он оказывается в нём. 
Главное — чтобы личность врача не засло-
няла собой Бога от человека. А суть у всех 
методов одна: они все основаны на дове-
рительной беседе, на контакте. Главная за-

дача — объяснить человеку, 
что, с ним происходит, что та-
кое зависимость, что есть за-
висимость физическая, есть 
психическая, а есть духовная. 
Исцеление всегда начинается 
с понимания и признания че-
ловеком, что он болен, а ста-
ло быть, только своей волей, 
без помощи Бога и врача как 
Божиего инструмента, зави-
симость преодолеть не смо-
жет. Беда в том, что большин-
ство зависимых больными 
себя не считают.

Исцелить человека от пьян-
ства может только любовь, но 
там, где не преуспевает лю-
бовь, остаётся страх. Вспом-
ните, что сказал Господь, ког-
да показывал Адаму райский 
сад: «От всякого дерева в 
саду ты будешь есть, а от 
дерева познания добра и 

зла не ешь от него, 
ибо в день, в который 
ты вкусишь от него, 
смертью умрешь» 
(Быт.2.16-17). Бог без-
смертного и безгреш-
ного человека пугал, 
говорил ему о смерти 
и грехе! Нам же, греш-
ным, тем более не-
обходимы и любовь, и 
страх. Страх исцелить 
не может, но может на 
время остановить. А 
когда пьяница остано-
вится, у него появится 
шанс исцелиться. А ис-
целяет только любовь.

Часто задают вопрос 
об оккультных методах 

лечения алкоголизма. Не могут тёмные 
силы восстанавливать тело — храм духа, 
не изгонит сатана сатану. Тёмные силы 
способны только разрушать. Я не слышал, 
чтобы кто-то бросил пить, «полечившись» 
у оккультистов или колдунов. К счастью, в 
официальной наркологии подобные мето-
ды не применяются. 

Самое важное, чтобы лечение любой за-
висимости заканчивалось в храме Божи-
ем. Человек бросил пить, курить, употре-
блять наркотики и пришёл в храм, к Богу 
— это и есть момент истины.

Наша главная цель — стяжание бла-
годати Духа Святого, встреча с Богом. 
Но под наркозом Господа не заметишь 
— пройдёшь мимо. Поэтому встречайте 
Рождество Господа Бога нашего Христа 
Спасителя в трезвости — духовной и фи-
зической.
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ЖИЗНЬ ПРИХОДА 

Где-то полгода назад у нас в храме 
Рождества Иоанна Предтечи в Юкках 

появилась новая прихожанка — Татьяна 
Коссара — поэтесса, автор-исполнитель, 
сценарист, режиссёр, создатель малень-
кого театра на Моховой под названием 
«Зёрна» (спектакль театра Татьяна соби-
рается привезти к нам, в приход храма в 
Юкках, на Святки). А 10 декабря в юкков-
ском приходе состоялся её авторский 
поэтический вечер «Золотые ворота». И 
когда он закончился, прихожане не хоте-
ли расходиться по домам, от всей души 
благодарили Татьяну, выражая пожелания 
вновь встретиться с нею на праздничных 
вечерах прихода, засыпали вопросами, 
связанными с её жизнью и творчеством. 

Творчество Татьяны Коссары живёт и 
развивается в русле народной русской ду-
ховной традиции, перекликаясь с древни-
ми образцами русского народного эпоса. 
Её стихи — о борьбе добра и зла, они взы-
вают к нашей совести, пытаясь пробудить 
её пред Ликом страдавшего за нас Хри-
ста. Таково стихотворение «Цена»:

Мне приснился сон — 
будто я читаю стихи.

И что будто цена тем стихам -
двадцать капель слёз.

Чьё-то сердце пронзают 
стрелами наши грехи.

Чьё-то тело облечено в саван из роз.
И плачет дождь — но цена его слёз не та;
И плачет ночь фейерверком 

звёздных дождей;
И плачет гвоздь 

на последнем обломке Креста;
И плачут иконы… — но сухи глаза людей.
Особенно явственно приёмы старинных 

духовных песнопений прослеживаются в 
её стихотворении «Успение Богородицы в 
Печорах»:

Матушка моя,
Государыня-Матушка!
Высоко-высоко несут
Тебя белые Ангелы!
Злат Престол сияет с Небес, 

злат венец горит.
А я, горькая сирота,
Туда и глядеть боюсь…
А поскольку многие стихи Татьяны — это 

песни, она пела их. А помогал ей аккомпа-
ниатор и вокалист Сергей Денисов.

У Татьяны много стихов, в которых она 
пытается нести «евангельские смыслы». 
Так, в ответ на евангельскую фразу: «…
предоставь мертвым погребать сво-
их мертвецов; а ты иди, благовествуй 
Царствие Божие» (Лк.9.60), она пишет 
стихотворение «Орлёнок», в котором при-
зывает сохранить свою душу живой.

Особое место в творчестве Татьяны Кос-
сары занимает стихотворение «Именины», 
посвящённое святой, имя которой она 
носит. И мы отдали в этот день дань ува-

жения этой святой и её храмовой иконе в 
Юкках, где святая Татиана изображена с 
сидящим у её ног львом. Эта икона напи-
сана замечательной иконописицей Алек-
сандрой Копаневой (в храме в Юкках уже 

целая коллекция её иконо-
писных работ). Манеру пись-
ма м.Александры легко отли-
чить: она изображает святого 
чуть-чуть выступающим за 
условную рамку простран-
ства иконы, как бы выходя-
щим из того, небесного мира в мир людей. 
Необычна, густо насыщена цветом и очень 
выразительна и икона св.Татианы, будто 
шагнувшей в юдоль земную с Неба, ко-
торая появилась в храме в прошлом году 
в день памяти святой — 25 января. Ико-
на находится в нижнем пещерном храме, 
где проходят все церковные праздники и 
творческие вечера. 

Во время чтения Татьяной стихотворе-
ния «Именины» прихожане, перекрестив-
шись и поклонившись образу св.Татианы, 
не сводили глаз с её чудного лика: 

Над окованным льдом,
Над опутанным вьюгой,

Над осыпанным снежным дождём
Санкт-Петербургом
Шествует эта ночь, словно тень
Спутницы странной… -

Ночь, за которой следует день
Святой Татианы.
Я открою окно;
Я затеплю все свечи.
Это имя мне тоже дано.
И я её встречу.
Я её попрошу влететь
Вместе со снегом
В эту мою потайную клеть
С Божиего Неба.
Вот — дочитан Канон
И дочитан Акафист.
Слёзы выплаканы давно.
Каюсь. Каюсь…
И не лишь о себе… — и о том
Моё бденье,
У кого этим самым днём –

День рожденья…
… Вот!!! — предстала в окне:
Подоконник — ступени…
Тонкий стан весь в огне;
Лев прижался к коленям…
Косы волнистые до ступней
Под покрывалом;
Благоухают струи над ней
Белым и алым…
…Осенила крестом.
Протянула свой пояс.
Зазвенела кадилом в тон;
Поклонилась в пояс… -
Хрупкая девочка. Госпожа
Рати имённой.
Плачет; скучает 

по ней душа
Ночью безсонной…
А наутро народ
Всем Казанским собором
Её восславит и воспоёт
Торжественным хором.

Вся студенческая молодёжь
Возвеселится;
Не веселящегося не найдёшь
Во всей столице…
И только я ускользну,
За колонной укроюсь.
Крест-накрест сердце своё затяну
В её тонкий пояс.
Мне следы львиных лап на льду –
Ориентиром…
Позовёт она — я пойду
Тихо… с миром…

На вечере побывала 
Алла КОНСТАНТИНОВА, 

прихожанка храма в Юкках

25 января — память мц.Татианы Римской, диаконисы

НОВОСТИ КОРОТКОЙ СТРОКОЙ
† 14 января, в воскресенье, 

после поздней Божественной 
Литургии и чаепития приглашаем 

маленьких прихожан храма в Юкках и их роди-
телей на Рождественский праздник. Празднич-
ный концерт откроет детский хор нашего храма, 

затем будет представлен мини-спектакль, по-
свящённый Рождеству Богомладенца Христа. За-

вершит праздник выступление этнографического 
фольклорного ансамбля «Горница». После этого 

идём колядовать по домам наших прихожан, которые 
очень ждут прихода христославов.

† Особенность праздника Богоявления Господня в церков-
ном богослужении составляют два великих водоосвяще-

ния. Одно из них совершается накануне праздника, или в сочель-
ник, по окончании богослужения — в воспоминание древнего 
обычая, по которому в это время крестили оглашенных, или но-
вообращённых, из иудеев и язычников. Второе водоосвящение 
совершается торжественно, с крестным ходом в самый день Бо-
гоявления после литургии на реках или других источниках (даже 
при колодцах) — в воспоминание Крещения Спасителя от Иоан-
на на Иордане.

18 января, в день Богоявления Господня, в храме Рождества 
Иоанна Предтечи в Юкках в 17.00 будет отслужено Великое пове-
черие и Великое освящение воды, после чего священство, клир и 

прихожане двинутся 
крестным ходом к 
крещенской купе-
ли на Тохколодское 
озеро, где будет ос-
вящение иордани. 
Рядом с прорубью 
будут оборудова-
ны тёплые палатки, 
будут освещать 
озеро и согревать 
верующий люд ко-
стры, всех ждёт го-
рячий ароматный 
чай. Приходите! 19 января в нашем храме состоится празднич-
ное богослужение. Божественная Литургия в 7.00 и 10.00. После 
поздней Божественной Литургии состоится Великое освящение 
воды.

† 21 января 2024 года в 17.00 творческий клуб «Верлибр» 
(пр.Невский, 74-76. Замок на Невском. Ст.метро «Маяков-

ская», «Гостиный двор») приглашает на творческий вечер ком-
позитора и певицы Елены Самарской; на свободном микрофоне 
— авторские колядки. Входная плата по предварительной запи-
си 1000 руб., в день концерта — 1100 руб. (в стоимость входит 
праздничный ужин). Запись по тел. +7 952-266-54-42.
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ВЫ СПРАШИВАЛИ

ВОПРОС: — Как 
правильно благо-
дарить Господа за 
всё, как найти нуж-
ную форму?

Отец Григорий: — Главное, чтобы бла-
годарение это было непрестанным и ис-
кренним. Своими словами, своими мыс-
лями, своими делами, своими поступками 
непрестанно благодарите Бога за всё, не 
только за радость, но и за скорбь и даже 
за болезни, которые тоже бывают полезны, 
ибо дают нам возможность остановиться, 
задуматься, заглянуть в свою душу, понять, 
что делаем не так. 

Как пример благодарности Богу за всё 
можно привести такую притчу из Древнего 
патерика: «Один из святых отцов расска-
зывал: «Когда я был в городе Оксиринхе, 
пришли туда в субботу вечером нищие за 
милостыней. Когда они легли спать, у од-
ного из них была одна только рогожка: по-
ловина её была под ним, а другая половина 
— над ним. Был же сильный мороз. Я слы-
шал, как он, дрожа от холода, утешал себя: 
«Благодарю Тебя, Господи! Сколько теперь 
находится в темнице богатых, отягчённых 
железом, а у других и ноги забиты в дере-
во… А я, как царь, могу вытянуть ноги, могу 
пойти, куда мне угодно». Я стоял и слушал, 
когда он произносил это. Я рассказал это 
братьям. Слышавшие получили пользу».

ВОПРОС: — Почему несколько сексу-
альных партнёров — это плохо? Ведь 
это доставляет людям радость? 

Отец Григорий: — То есть вы спраши-
ваете, чем плоха сексуальная распущен-
ность? Всё очень просто. Сама концепция 
сотворения человека Создателем по об-
разу и подобию Божиему состоит в том, 
что Бог создал мужчину и создал жен-
щину. Таков был план Божий. Бог же не 
создал несколько женщин и одного Ада-
ма. Или наоборот — одну Еву и несколь-
ко Адамов. Нет, именно один мужчина и 
одна женщина. И Господь считал, что они 
станут половинками единого целого. И 
это называется — Божественная любовь. 
Вечная любовь агапэ, которая изначально 
присуща Богу, и дана была человеку.

ВОПРОС: — Отец Григорий, для тех, 
кто расслабился на Новый год, ска-
жите, как им избежать этого в Рожде-
ство?

Отец Григорий: — Если случилось так, 
что вы съели больше, чем было надобно, 
— поголодайте несколько дней и поста-
райтесь причащаться каждый день. За-
кончите пост достойно. Представьте, что 
вам после поста придётся предстать пе-
ред Спасителем…

Не за горами Великий пост — это хоро-
шая возможность попоститься как следу-
ет — духом, душой и телом… 

Дорогие братья и сёстры, наш ждёт ра-
достный, светлый праздник Рождества 
Христова — «в человецех благоволение», 
и я искренне всем желаю, чтобы хаос («ад» 
по-гречески) полностью исчез из ваших 
душ милостью Божией, чтобы благодать 
Божия наполнила ваши души так же, как 
некогда наполнила она души пастухов. И 
кого нам бояться, если с нами Господь?! 
Почаще вспоминайте слова Господа:  

«…иго Мое благо, и бремя Мое легко» 
(Мф.11.30). Да пребудет с вами Божие бла-
гословение во имя Отца и Сына и Святого 
Духа. 

Мы приходим в храм, отстаиваем службу, исповедуемся, причащаемся Тела и Крови Христовых и 
расходимся по домам. Но нередко случается так, что уносим домой сомнения, которые нас терзают, 

вопросы, которые не осмелились или постеснялись задать. Сегодня настоятель храма Рождества 
Иоанна Предтечи в Юкках протоиерей Григорий ГРИГОРЬЕВ ответит на некоторые из них.

Значимость праздника Богоявления 
трудно переоценить; верующие люди 

понимают, что без Крещения, без его за-
щиты нам не выжить. «Тайна Крещения есть 
дверь Божией благодати. Если не крестим-
ся, даже Кровь Сына Божия 
не спасёт нас», — писал свт.
Димитрий Ростовский. Мы 
верим, что в богоявленскую 
ночь небеса над нами от-
версты и Дух Святой ждёт нашей молитвы 
— искренней, горячей, полной надежды и 
доверия к Отцу нашему Небесному.

Я как-то спросила одного батюшку: «Вам 
довелось побывать на праздник Крещения 
Господня на реке Иордан. Скажите, а было 
ощущение непривычности, нехватки чего-
то? Ведь в России в январе зима, сугробы, 

трескучие крещенские морозы. И «иордань» 
у нас прорубают крестообразно во льду рек 
и озёр… А тут солнце палит, и у ног тёплые 
воды небольшой речки». Глаза батюшки 
затуманились воспоминаниями, он будто 
бы вновь пережил те мгновения на Иор-
дане, и ответил: «Я не сравнивал… Зачем, 
если я находился на том самом месте, где 
св.Иоанн крестил Самого Господа нашего 
Иисуса Христа?! Меня переполняло чувство 
благодарности к Богу, что вот я здесь… Я 
был духовно и молитвенно полностью по-
гружён в происходящее. Исчезло время, 
прошедшие века… осталось самое главное: 
Сын Божий пришёл в наш мир, безгрешный 

Господь взял на Себя покаяние за все наши 
грехи. Меня переполняла любовь к Спасите-
лю. И было чувство молитвенного единения 
всех, кто стоял на берегу». Как писал прп.
Ефрем Сирин, «пришёл Господь и ту славу 

и свет, какие погубил Адам преступлением 
заповеди, возвратил ему Крещением».

Иные думают, что вот совершились ли-
тургия, освящение воды в Крещение — и 
везде вода тут же стала святой, даже та, что 
течёт дома из крана. Это суеверие. Чтобы 
вода стала святой, мало открыть дома кран 
в крещенскую ночь, — нужен подвиг. Какой? 

Наше присутствие на службе в храме, 
соборная молитва. Православный свя-
щенник с песнопениями: «Во Иордане 
крещающуся Тебе, Господи, троическое 
явися поклонение…» должен погрузить 
в воду крест с изображением распятия 
Христова. Освящая в праздник Креще-
ния Господня воду, мы свидетельствуем 
великую истину о всепроникающем и 
спасительном присутствии Божествен-
ной энергии в физической природе на-
шего мира. Когда освящаются любые 
воды, в том числе и в Таинстве Креще-
ния, они становятся иорданскими, ми-
стически соединяясь с теми иордан-
скими водами, в которые погрузился 
Христос две тысячи лет назад. Просто 

мы с вами своё время проживаем сейчас, а 
Христос — вне времени по Божеству.

А как проходит этот праздник в братской 
Сербии? Есть у сербов замечательная тра-
диция — плавание на Крещение Господне 
за честным крестом. Не только молодые 
смельчаки, но в некоторых епархиях и свя-
щенники принимают участие в заплыве. Ар-
мия, полиция, спортивные клубы также по-
стоянные участники крещенских заплывов. 
Словом, к рекам, озёрам и искусственным 
водоёмам в этот день стекается множество 
народу. После того как в храме совершится 
Великое освящение воды, паства во главе с 
архиереем или священником направляется 

к выбранному водоёму. На берегу служит-
ся молебен, затем на середину водоёма 
выплывает лодка, и священнослужитель 
опускает на воду украшенный цветами сим-
вол нашего спасения, а участники заплыва 

стремятся первыми доплыть до креста. В 
заплыве могут принять участие и женщины. 
Надобно отметить, что сербы относятся к 
сему действу с большим благоговением…

Святая богоявленская вода, по свиде-
тельству свт.Иоанна Златоуста, «никогда не 
портится в домах верующих и берегущих её 
как святыню, с уважением». И не нужно на-
бирать богоявленскую воду в больших коли-
чествах. Ибо богоявленская вода по мере её 
умаления может быть разбавлена простой 
чистой водой или же водой, освящённой в 
храме в другое время. Благодатная сила её 
от этого не теряется.

Но как поступать с прошлогодней святой 
водой? В церковных книгах прямого ответа 
на это нет. Священники советуют: если бо-
гоявленская вода не используется в течение 
года полностью, остаток следует вылить в 
колодец, в реку или в цветы. Туда, где не до-
пускается попрание или осквернение.

Подготовила Ирина РУБЦОВА

ВСЕЛЕНСКОЕ ПРАВОСЛАВИЕ

19 января — Святое Богоявление, Крещение Господне

Чин Великого освящения воды. Россия

Праздник Крещения Господня в Сербии
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«Я ВАМ ПИШУ…»

Миро (Исх. XXX. 25; IПар. IX. 30) — осо-
бенный состав из благовонных ве-

ществ для священного помазания.
В Ветхом Завете оно по повелению Бо-

жию составлялось из смирны самоточной, 
корицы благовонной, тростника благо-
вонного, кассии и елея, или оливкового 
масла. «И сделай из сего миро для 
священного помазания масть со-
ставную, искусством составляющего 
масти: это будет миро для священного 
помазания» — заповедал Господь Моисею 
(Исх. XXX.25). Этим миром по повелению Бо-
жию были помазаны: во-первых, Скиния со 

всеми принадлежностями её, а потом Аа-
рон и сыновья его для священного служения 
Богу. В последующее время помазывались 
миром не только священники, но и цари и 
пророки.

Господь Иисус называется Христом, или 
Помазанником, потому что Его человечеству 
безмерно сообщены все дары Святого Духа, 
и таким образом Ему в высшей степени при-
надлежит: ведение пророка, святость пер-
восвященника и могущество царя.

В Православной Христианской Церкви 
с самых времён апостольских существу-
ет особенное Таинство Миропомазания, 
в котором верующему при помазании 

освящённым миром частей тела, во имя 
Св.Духа подаются дары Св.Духа, возра-
щающие и укрепляющие в жизни духовной 
(I Ин.II.2.20, 27; IIКор.I.21, 22). Освящать св. 
миро для сего Таинства предоставлено 

высшим священноначальникам, как пре-
емникам апостолов, которые сами совер-
шали рукоположение для подаяния даров 
Святого Духа. При совершении Таинства 
Миропомазания помазуются следующие 
части тела: чело — в освящение ума или 
мыслей, перси — в освящение сердца или 
желаний, очи, уши и уста — в освящение 
чувств, руки и ноги — в освящение дел и 
всего поведения христианина. Св.миро в 
Православной Церкви освящается в Киеве 
и Москве в четверток на Страстной седми-
це на Божественной Литургии и оттуда до-
ставляется епископам по всем епархиям и 
через них священникам. Помазанием этим 
св.миром освящаются у нас, подобно вет-
хозаветной Скинии, все наши храмы.

Св.миром по примеру ветхозаветной 
церкви (I Цар. X.1–16; Пс. LXXXVIII.21) по-
мазуются и наши цари на великое дело их 
царственного служения.

МИРРА
Мирра, или Смирна (Исх. XXX. 23; 

Песн. IV.6; Мф. II.11; Ин. XIX. 39 и др.) — хо-
рошо известное благовонное вещество, 
употреблявшееся и в медицине. Оно слу-
жило издревле предметом торговли и вы-
соко ценилось египтянами и евреями, рав-
но как греками и римлянами, и доселе ещё 
составляет ценный продукт на Востоке и 
в Европе. Указания на мирру или смирну в 
Священном Писании встречаются неред-
ко, как то видно из указанных цитат.

В древности мирра употреблялась частью 
для составления свящ. мира, для свящ.по-

мазания, частью для благоухания — оку-
ривания одежд и комнат — и, наконец, как 
врачевство и для бальзамирования и пома-
зания тел умерших (Ин. XIX.39); иногда сме-
шивали и вино со смирной (Мк.XV.23).

Между дарами восточных волхвов, 
приходивших на поклонение Бого-
младенцу Иисусу, была и смирна 
(Мф. II. 11).

Никодим принёс для помазания тела 
умершего Господа благовонный состав из 
смирны и алоэ, литр около ста (Ин. XIX.39).

Мирровая смола вытекает главным 
образом из тернистого кустарника, из-
вестного у ботаников под названием 
Balsamodendron yrrla, растущего в Южной 
Аравии, но преимущественно в Африке. 
Это высший сорт её, тогда как смола, по-
лучаемая чрез надрезывание древесной 
коры, считалась низшей.

Библейская энциклопедия. Труд и 
издание архимандрита Никифора 

М., 1990

Не знаю, обращал ли 
кто-нибудь внима-

ние на этот интересный 
и показательный факт: 
отчего-то теперь не мод-
но стало пеленать новорождённых. Моти-
вируют это тем, что, дескать, младенцу так 
вольготнее, спокойнее, сон крепче. А мне 
вспоминается фраза из Евангелия: «И роди-
ла Сына Своего Первенца, и спеленала 
Его, и положила Его в ясли…» (Лк.2.7).

Христа Мария спеленала,
И в ясли положила Бога,
И через то Она познала,
Как у Него смиренья много.

Но если Ветхий Денми, 
став Младенцем, — то есть 
Сам Господь Бог! —  позво-
лил спеленать Себя, значит, 
это нужно. Можно сказать, 

что это действо — пеленание младенцев — 
утверждено Богом. Как же мы решились от-
менить Божие установление?! Ведь таким 
образом ребёнок лишается изначального на-
выка смирения. А привыкнув к свободе теле-
сной, трудно ему будет потом ограничивать 
свою свободу внутреннюю, трудно будет пре-
одолеть своеволие. Почему же мы удивляем-
ся, что дети нынче такие непослушные?

Наталия ДЁМИНА

В эти дни мы все готовимся празд-
новать приход в мир Сына Божие-

го — Рождество Богомладенца Иисуса и 
величаем Матерь Его — 
Пресвятую Богородицу. 
Сидела я на днях, пере-
бирала толстую подшивку 
различных православных газет, и душа моя 
наполнялась тихой радостью. И вдруг уви-
дела заголовок, привлекший моё внимание 
— «Покровительница старости». 

— Кто же это? — подумала я, — что за 
святая? Я прочитала заметочку и решила 
небольшой отрывок из неё прислать в ре-
дакцию. Переписала от руки и отправила 
— пусть все почитают.

 «Старость. Она приближается незамет-
но и даёт о себе знать немощами и бо-
лезнями. Но это вовсе не зло, а милость, 
посылаемая долготерпеливым Господом 
для того, чтобы смерть не застала нас 
врасплох. Чтобы, сидя дома, особенно в 
длинные безсонные ночи, когда все уле-
глись, не докучают внуки, когда с рассве-
том укрепляется надежда, что не сегод-
ня-завтра принесут пенсию… можно было 
подумать о пройденном пути, о покаянии, 
об исправлении и о спасении. А думать об 
этом никогда не поздно — ни в тридцать, 
ни в семьдесят лет.

…В Пантократорской обители на Афоне 
есть икона Божией Матери, именуемая «Ге-
ронтисса», то есть старица. На иконе Матерь 

Божия изображена в полный рост 
(без Богомладенца), подлинного 
возраста старицы на земле до-
стигнувшая. Во время агарянско-
го нашествия на Святую Гору бо-
гатая риза с иконы была сорвана, 
а сам образ брошен в колодец. 
Однако за это святотатство гра-
бители были наказаны слепотой. 
Признав в этом кару Господню, 
они отстали от своего войска и 
в рубищах побрели в свои края, 
повсюду рассказывая о случив-
шемся. Более ста лет пробыла 
икона в колодце, и когда вернув-
шиеся на Гору иноки извлекли её 
оттуда, то были удивлены ярко-
стью её красок, за столь долгий 
срок не поблёкших от воды.

Икона особенно почитается 
благочестивыми старцами, а 
паче больными и немощными, 
ибо много исцелений посыла-

лось им от святой иконы. Об этом свидетель-
ствует ряд преданий. Один благочестивый 
старец сей обители, игумен, имел открове-
ние о времени своей смерти и, желая пре-
жде отшествия в жизнь вечную приобщиться 
Святых Христовых Таин, просил священника, 
совершавшего литургию, поспешить, но тот 

не торопился. Тогда от сей 
чудотворной иконы, стояв-
шей в алтаре, был грозный 
голос, повелевший ему по-
спешить исполнить жела-
ние своего игумена…»

И я решила: обойду все 
храмы вокруг, но найду эту 
икону. Пусть будет дома у 
меня этот необычный образ 
Царицы Небесной — «По-
кровительница старости». 
Так и сделала. И теперь, 
когда одолевают недуги, 
тяготы и немощь — молюсь 
пред этой иконочкой, и ста-
новится легче, и чувство 
такое, что Богородица вы-
слушала, посочувствовала, 
и болезни и невзгоды от-
ступили.

С любовью о Господе 
раба Божия Наталья
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ВРЕМЯ ВЕРЫ

Дар рассуждения ставится святыми отцами превыше 
всех других дарований. «Не всякий, кто стар летами, 

уже способен к руководству; но кто вошёл в безстрастие и 
принял дар рассуждения», — говорит прп.Пётр Дамаскин.

Старец призывается на это служение Самим Богом, про-
ходит святоотеческим путём тяжёлый подвиг, достигает 
безстрастия, чистоты сердечной, проникается обильно Бо-
жественным светом благодати Святого Духа, преисполня-
ется любовью, ему открывается воля Божия. Он получает 
особый дар — направлять души ко спасению и врачевать 
их от страстей. Этот особый дар руководства, основанный 
на водительстве Святым Духом людей ко спасению, и на-
зывается даром старчества и требует от носителя этого 
дара мудрого, любвеобильного попечения о вверившихся 
ему душах. Старчество — особый дар Святого Духа, талант, 
который св.апостол Павел называет «даром рассуждения» 
(см.1Кор.12.10).

† Схиархимандрит Серафим (Амелин), 3.08.1874 — 
18.10.1958

Схиархимандрит Серафим ро-
дился в дер.Соломино Курской гу-
бернии. В 19 лет пришёл в Глинскую 
пустынь. В 1904 году пострижен в 
монашество с именем Серафим. 
Во время революции тайно принял 
схиму. В миру жил как отшельник, 
работая слесарем. После перво-
го закрытия монастыря о.Серафиму 
пришлось пережить арест и ссылку. 
Когда Глинская пустынь открылась 
во второй раз, был выбран настояте-
лем. Постоянно пребывающий в мо-
литве, наделённый от Господа даром 
внутреннего мира, он излучал мир и 
любовь на всех окружающих. Одно 
его молчаливое присутствие пре-
кращало споры и душевные тревоги. 
После смерти тело его нашли нет-
ленным. Оно почивает в храме Свт.
Николая в Глинской пустыни.

 Все знавшие архимандрита Се-
рафима (Амелина) свидетельству-
ют: рядом с ним становилось ясно, 

что «молчание — тайна будущего века». Однажды на сетования 
по поводу уничтожения монастыря он спокойно сказал: «На всё 
воля Божия».

† Архимандрит Тихон (Агриков), 28.11.1916 — 15.11.2000
Родился схиархимандрит Пантелеимон в с.Адоевщина 

Самарской губернии. Прошёл всю войну. В 1953 году был по-
стрижен в монашество с именем Тихон в Троице-Сергиевой 

Лавре. Учился, а затем преподавал в 
Московской Духовной академии. Был 
духовником богомольцев. Снискал лю-
бовь и почитание народа и ненависть 
богоборческой власти. Был принуждён 
покинуть Лавру, жил в Закарпатье, в 
Абхазии (в уединении), был гоним. Мо-
литва его была растворена слезами. В 
1991 году принял схиму с именем Пан-
телеимон. Скончался на молитве. По-
хоронен возле Благовещенского храма 
в с.Тайнинском под Москвой, где жил в 
последнее время.

 «Вы ищете старцев, а ваши старцы в 
наше время будут скорби и болезни»; 
«Возрождению православной веры в 
России мы обязаны новомученикам», — 
писал архимандрит Тихон.

† Схиархимандрит Виталий (Сидоренко), 5.05.1928 — 
1.12.1992

Схиархимандрит Виталий — уроженец 
с.Екатериновка Краснодарского края. 
Из школы его выгнали за веру. С 14 лет 
вёл жизнь странника, испытывая скорби 
и лишения, возрастая в смирении и люб-
ви. В 1948 году пришёл в Глинскую пу-
стынь. Его духовным отцом стал старец 
Серафим (Романцов). Когда находиться 
в обители ему стало опасно (по причине 
гонений со стороны властей), он нашёл 
пристанище в Таганроге, где вокруг сми-
ренного подвижника собирались люди, 
ставшие его духовными чадами. После 
закрытия монастыря перебрался в горы 
Кавказа и жил там как отшельник. Всю 
жизнь за ним охотилась милиция, он 
терпел страшные издевательства и по-
бои. В 1960 году тайно принял схиму. С 

1976 года жил в Тбилиси, самоотверженно служил людям. Раз-
давал всё, был живым примером любви к ближним. Его отпева-
ние совершил Католикос-Патриарх Грузинский Илия II. На похо-
роны старца, несмотря на военное положение, съехалась вся его 
всероссийская паства.

 «Чтобы научиться любить, надо молиться так: Господи, благо-
слови всех, кого я осудил (имена), и их молитвами меня, окаян-
ного, помилуй. С этой молитвой 12 поясных поклонов. Так учил 
нас о.Серафим Романцов», — научал схиархимандрит Виталий.

 Тайны Божии хранятся Им до скончания века и открываются 
достойным. «Кто имеет уши слышать, да слышит!» (Мф.13.9).

   Продолжение следует… 

† СТЕГНО. Впервые это слово 
встречается в Священном Писании 

в книге Бытия: «И сказал Авраам рабу 
своему… положи руку твою 
под стегно мое, и клянись 
мне Господом… что ты 
не возьмешь сыну мо-

ему жены из дочерей Хананеев…» 
(Быт.24.2,3). Обычай полагать свою руку 
под стегно означал покорность и подчи-
нённость известного лица своему госпо-
дину. Надпись на бедре: «На одежде и на 
бедре Его написано имя: «Царь царей и 

Господь господствующих» (Откр.19.16) — 
указывает на обычай подписывать имена 
и дела победителей на их одеждах и ору-

жии. Имя могло быть написано на мече, 
который обыкновенно висел на бедре, или 
на той части одежды, которая покрывала 
бедро. Бедро Иакова в борьбе его с Анге-
лом было повреждено в означение того, 
что Ангел имел сверхъестественную силу 
и что он уступил единственно по своему 
милосердию, а не по необходимости: 
«И остался Иаков один. И 
боролся Некто с ним, до 
появления зари; и, увидев, 
что не одолевает его, кос-
нулся состава бедра его, 
и повредил состав бедра у 
Иакова, когда он боролся с 
Ним» (Быт.32.24,25).

† ПЛЕВЕЛЫ. Это 
слово мы встречаем в 

Евангелии. «Когда же люди 
спали, пришел враг его и 
посеял между пшеницею 
плевелы и ушел… Придя же, 
рабы домовладыки сказали ему: господин! 
не доброе ли семя сеял ты на поле твоем? 
откуда же на нем плевелы?» (Мф.13.25—
27). Под означенным словом разумеются 
вообще все сорные травы, как то: куколь, 
дикий овёс и другие, растущие среди пше-
ницы. Отцы Церкви описывают плевелы 
как особое растение, несколько похожее 
на пшеницу, но вредное по своим семенам. 

Как пишет св.Иоанн Златоуст, «плевелы 
по виду походят несколько на пшеницу», 
и, по словам св.Макария Египетского, 

они незаметны во 
множестве пшеницы. 
Но хлеб, испечённый из 
пшеницы, не очищенной 

от семян плевел, производит вредное 
действие на желудок и голову, вызывает 
тяжкие обмороки и иногда смерть. Так 
как только самое тонкое зрение может 
открыть различие между пшеницею и 
плевелами, то их обыкновенно оставляют 
расти вместе до времени начала жатвы. 
Слуги в притче Господа Иисуса Христа 

о плевелах просили у своего господина 
дозволения исторгнуть плевелы, но он 
отвечал им: «…нет, — чтобы, выбирая 
плевелы, вы не выдергали вместе с ними 
пшеницы, оставьте расти вместе то и 
другое до жатвы…» (Мф.13.29—30).

Библейская энциклопедия. Труд 
и издание архимандрита Никифора 

М., 1891

Иаков борется с Ангелом

Пшеница Плевел
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ИКОНЫ ХРАМА В ЮККАХ

После потопа, ког-
да схлынула вода 

и обнажилась суша, 
Господь заключил За-
вет с Ноем и его сы-
новьями, и печатью 
Завета стала радуга. 
Почему именно она? 
Ведь радуга была и 
прежде, это не было 
только что создан-
ным Богом явлени-
ем. Чтобы понять это, 
вспомните, что радуга 
видна, когда тучи не 
сплошь покрывают 
небо, но остаётся про-

свет для солнца, а дождь не стоит сплошной 
стеной. Это напоминание об опасности: чем 
мрачнее небо и больше опасность, тем ра-
дуга ярче. (Из всех многочисленных легенд о 
потопе радуга — точнее, четыре радуги — как 
знак того, что гнев Божий миновал, встреча-
ется ещё только у народов Восточной Афри-
ки). Это обещание Бога, что воды не придут 
больше на землю, а благословение человече-
ству возобновляется.

Так, ранее говорилось о личной грехов-
ности людей, которая переходила уже в по-
прание всех нравственных устоев, 
и упорстве в грехах. Теперь же речь 
идёт о греховной наследственности, 
которая хоть и сбивает с пути, но за 
неё человек менее ответственен. 
Ранее правосудие было всеобщим, 
ныне же оно будет частным, а мило-
сердие — всеобщим. И если ранее 
Завет был заключён только с Ноем, 
то теперь — и с его сыновьями, а в 
их лице и со всем будущим челове-
чеством. Как до потопа Адам был на-
чалом всего живущего, так теперь от 
Ноя и его сыновей произойдёт новый 
мир.

Необходимо выделить ещё один 
момент, актуальный для современно-
го мира: сыновьям Ноя, так же как не-
когда Адаму, дано было вновь пове-
ление: плодитесь и размножайтесь. 
То есть они должны были вновь засе-
лить всю землю. Однако каждый сын 
взял себе по одной жене. Это особенно важ-
но помнить в наше время, когда то тут, то там 
раздаются голоса в защиту многожёнства.

Ной был назван до потопа единственным 
праведником, тем не менее его семья также 
была спасена. Поэтому как Ной послужил 
к спасению своих сыновей, так и родители 
служат ко временному спасению своих де-
тей и указывают им правильный путь. Как 
писал свт.Иоанн Златоуст, «родители будут 
наказаны не только за свои грехи, но и за па-
губное влияние на детей, успеют ли они до-
вести их до падения или нет»; «Нерадение о 
детях больше всех грехов и доводит до само-
го верха нечестия»; «Не так жестоко изострить 
меч… и вонзить в самое горло сына, как погу-
бить и извратить душу, потому что ничего нет 
равного ей у нас».

Но всё же спасение — дело личное для 
каждого человека. Это можно увидеть на 
примере одного из детей Ноя — Хама. Уже 
после выхода семейства Ноя из ковчега об-
ращает на себя внимание тот факт, что, в от-
личие от братьев (даже старшего), у Хама уже 
есть сын — Ханаан. А мы знаем, что во время 
гибели всего мира женщины и мужчины были 
в ковчеге разделены (на это указывает пере-
числение: «И вошел Ной и сыновья его, и 
жена его, и жены сынов его с ним в ков-
чег…» (Быт.7.7), чтобы пребывать в целому-
дрии и быть достойными спасения. Хам же не 
удержал похоти своей. Это первый признак 
нравственного несовершенства Хама.

После же, когда Ной, опьянев, лежал нагим 
в своём шатре, Хам насмеялся над родите-
лем и даже, вместо того чтобы прикрыть на-
готу отца, позвал своих братьев, чтобы вме-
сте насмеяться над Ноем. Странным может 
показаться и опьянение Ноя — единственно-

го праведника старого мира! Но, как считают 
некоторые исследователи, до потопа вино не 
делали, и Ной не знал свойств нового вина 
в обновлённом мире. Есть и другое объяс-
нение: Ной хотя и был праведным, но не был 

вовсе безгрешным (в силу первородного 
греха). Ной впал в безсознательное состоя-
ние, когда человек не различает добра и зла. 
И это — напоминание людям, что никогда не 
следует быть безпечными. Хам же проявил 
и отсутствие чувства долга, и злобную ра-
дость при виде того, что отец 
дошёл до смешного состояния. 
Он хотел и братьев сделать со-
общниками своего гнусного 
поступка, но два других сына 
— Сим и Иафет, напротив, яв-
ляются примером стыдливо-
сти (лица их были обращены 
назад, и они не видели наготы 
отца своего), целомудрия, по-
чтения к родителям и крото-
сти, ведь они не стали упрекать 
своего брата. Они прикрыли 
наготу отца, как ранее Господь 
укрыл согрешивших прароди-

телей. Сказано: «Чти отца твоего и матерь 
твою…» (Исх.20.12). Это единственная запо-
ведь, за исполнение которой Господь обеща-
ет человеку награду уже в нынешней жизни: 
«…да благо ти будет и да долголетен бу-
деши на земли…» А в Евангелии сказано: 
«…злословящий отца или мать смертью 
да умрет» (Мф.15.4). То есть время нашей 
земной жизни и благополучие человека свя-
заны с исполнением заповеди о почитании 
родителей.

Итак, Ной, узнав о содеянном Хамом, про-
клял сына Хама и всё его потомство. Кто-то 
удивится: почему сына Хама, а не самого 
Хама? Считается, что проклясть самого Хама 
Ной не мог: тот уже получил благословение 
Божие, а оно не отнимается. Ханаан подверг-
ся проклятию не только за грех Хама, но, без 
сомнения, и для того, чтобы в сыне отец по-
нёс тем большее наказание…

Далее в тексте Священного Писания рас-
сказывается о судьбе народов и отдельных 
людей, произошедших от сыновей Ноя. И из 
текста Священного Писания можно понять, 
что уже через недолгое время люди снова 
стали терять страх Божий и забывать о на-
казании. Как ранее каиниты (потомки Каина) 
сошли с праведного пути и грех, впущенный 
в мир, разрастался и множился, так после по-
топа люди стали сходить с путей праведно-
сти. На примере Нимрода (сына Хуша и внука 
Хама) показано, что честолюбие и гордость 
вновь пришли в мир. «Нимрод первым стал 
править как тиран, что ранее было не принято 
в народе, и правил в Вавилоне, названном так 
потому, что там смешались языки строителей 
башни. Ибо Вавилон означает «смешение», 
— писал блж.Иероним Стридонский. Нимрод 
на древнееврейском означает «восстанем», 

потому некоторые экзегеты считают, что это 
не имя собственное, а прозвание, данное за 
богопротивную деятельность.

Всё же с Ноем пришёл в мир покой и осла-
бела Божья кара, как и надеялся отец его Ла-
мех. Имя Ной и означает на древнееврейском 
«покой». Есть, однако, версия, что Ной (Ноах) 
также не имя собственное, а обозначение 
долготы времени, т.е. «переживший мир» (в 
шумерских и вавилонских мифах имена ге-
роев, переживших потоп, означают примерно 
то же самое: Зиусудра — «жизнь продлённых 
дней» — у шумер; Утнапиштим — «длинное 
время жизни» — у вавилонян). Мы же можем 

рассматривать это как 
духовную жизнь, продол-
жающуюся в нас. Ной жил 
так, будто Бог постоянно 
был рядом, как и должны 
жить все люди.

Так воды потопа стали 
водами очищения, как и 
воды Крещения — очи-
щение старого мира от 
зла и возникновение 
мира нового. «Какие бы-
вают страшные воды: 
воды потопа, в которых 
погибли все, кто уже не 
мог устоять перед судом 
Божиим; и воды, которые 
мы видим в течение всей 
нашей жизни, страшные, 

губительные, тёмные воды наво-
днений… И вот Христос пришёл 
на Иорданские воды… и окунает-
ся в эти воды… и началось через 
эти воды обновление природы, 
освящение твари, преображение 
мира», — писал митрополит Анто-
ний Сурожский. Ковчег же в дан-
ном случае отождествляется с 
Церковью Христовой. И выход из 
него был подобен выходу из вод 
смерти в новую жизнь.

Современному человеку не 
следует забывать о гневе Божи-
ем. Боговдохновенный автор не 
случайно поставил рассказ о по-
топе в центре праистории. Собы-
тия, произошедшие в те давние 

времена, касались в первую очередь избран-
ного народа, выбранного и ведомого Богом 
и отошедшего от Него. И для тех, кто знал 
истинного Бога, наказание не было чрез-
мерным, как оно могло бы быть для народа, 
пребывающего в духовной слепоте. Так и мы 
ныне знаем истинного Бога, который открыл-
ся нам через Своего Сына. И спрос с нас бу-
дет более, чем с тех, кого и благодать Креще-
ния не коснулась. И мы должны помнить, что 
хотя Господь и обещал не наказывать более 
человечество водами потопа, последствием 
греховной жизни может быть и иное наказа-
ние. Но как видно из текста Ветхого Завета, 
уже ближайшие потомки Ноя стали сходить 
с путей праведности. Вспомним ещё раз о 
Нимроде. В тексте Священного Писания он 
назван «сильным звероловом пред Госпо-
дом» (Быт.10.9). Подобное описание обыч-
но толкуют в значении «герой, воитель», т.е. 
человек, возможно и привлекающий своим 
характером людей светских, но также и об-
ладающий гордыней и честолюбием, достиг-
ший власти над людьми. А вслед за гордыней 
в сердце человека неизбежно входят и дру-
гие грехи. Задача любого человека — сле-
довать воле Божией. И тут предание о Ное и 
ковчеге спасения должно служить путевод-
ной нитью к нравственному совершенство-
ванию. В связи с этим хочется вспомнить ещё 
об одном: была лишь одна вещь, которую 
Ной сделал не по повелению Господа, — это 
жертва всесожжения. Она стала покаянием 
за прошлый грех человечества и благодар-
ностью за спасение. Так и нам следует при-
нимать всё от Бога с любовью и благодарить 
Его за милость к нам.

Диана РУБЦОВА, бакалавр 
факультета теологии РХГА

(Продолжение. Начало в №72)
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— Доктор! Почитайте, пожалуйста, пинг-
винам своё «Городокское приволье». Вдруг 
птичкам полегчает?

— Да вы вообще в своём уме?! — взор-
вался во мне уязвлённый автор. — Как вам 
не стыдно так издеваться над моей книгой!

— Если я правильно понимаю, — рассу-
дительно заметил дежурный, — главный 
принцип медицины — primum non nocere.

— Вот это вы очень хорошо понимаете!
— И эту врачебную запо-

ведь мы не нарушим?
— Не нарушим…
— И попытка не пытка? 

— он посмотрел на меня 
умоляющими глазами 
большого ребёнка: — Док, 
рискнём, а?

— Рискнём! — Я не вы-
держал и рассмеялся.

Перед выходом на ули-
цу пингвиний доброхот 
упаковал меня в какой-то 
немыслимый скафандр 
— то ли пожарного, то ли 
космонавта, то ли водола-
за. В его гермошлем был 
вмонтирован мощнейший 
микрофон с громкогово-
рителем, звук которого пе-
рекрывал рёв любой бури.

Едва я шагнул за порог, как ветер тут же 
повалил меня с ног, так что пришлось полз-
ти по снегу, как пингвину, пока я нос к носу 
не столкнулся с императорским стадом.

Холод был такой зверский, что, казалось, 
его щупальца проникают даже внутрь ска-
фандра. Мне хотелось побыстрее отползти 
обратно, к станции. Но тут в обледеневшее 
стекло гермошлема вопросительно за-
глянула печальная птица с обвислым клю-
вом…

Я не мог ударить лицом в грязь перед ко-
ренными обитателями шестого континента 
и — понимая весь абсурд происходящего 
— принялся читать «Ветер Радости». За-
глушая завывания ветра, мой голос загре-
мел над Антарктидой.

К моему великому удивлению, пингви-
ны проявили живейший интерес к «Горо-

докскому приволью». Они окружили меня 
плотным кольцом и, в отличие от поляр-
ников, слушали долго и внимательно. Чув-
ствуя себя миссионером, прибывшим на 

ледяную планету, я читал главу за главой, 
всё более и более вдохновляясь…

Я сделал паузу, чтобы протереть за-
потевшее стекло гер-
мошлема. В это время 
пингвины неожиданно 
развернулись и во все ло-
патки помчались к прору-
би. Немного покачавшись 
на кромке льда, они друж-
но попрыгали в воду.

— Ну и дела! — пораз-
ился я и тут же услышал 
в шлемофоне голос де-
журного, о котором, при-
знаться, уже позабыл:

— Поразительно! Ваше 
чтиво начисто отбило 
страх у наших птичек!

После сеанса исце-
ления пингвинов мой 
авторитет среди поляр-
ников стал непререкае-
мым.

— Ну-у, если наш док императорским 
пингвинам помог… Тогда нас-то и пода-
вно вылечит! — судачили обо мне.

На станции мне было тепло и уютно. 
Жизнь проходила размеренно и спо-
койно. День за днём… А когда я выходил 
наружу, со всех сторон ко мне сбега-
лись радостные пингвины.

Впоследствии меня не раз просили 
предъявить фотографии с пингвинами. 
Приходилось объяснять, что при минус 
девяносто мой фотоаппарат в первый же 
день превратился в глыбу льда.

Время в Антарктиде, похоже, тоже за-
мёрзло, и потому точно не скажу, сколько 
я прожил на станции. В отличие от плохо-
го всё хорошее пролетает мгновенно, вот 
и моя командировка незаметно подошла к 
концу…

Перед возвращением в Питер я разло-
жил книги «Ветра Радости» на прикроват-
ные тумбочки полярников и категорически 
рекомендовал:

— Принимать по одной главе перед 
сном. Это лучшее снотворное!

Тут ко мне подошёл наш милосердный 
самарянин:

— Доктор, а можно попросить несколько 
пачек… для наших птичек?

— Да берите сколько унесёте! — махнул 
я рукой. — Не тащить же их назад!

К самолёту меня провожал весь горнове-
севский отряд в полном составе. А вслед 
за ним, понурив головы, брело император-
ское пингвинье стадо…

Погода стояла отличная! Ярко светило 
солнце; ветер ослабел до ста километров 
в час — и потеплело до минус семидесяти. 
«Скоро лето!» — порадовался я и, сбросив 
тяжёлый медвежий халат, легко взбежал 
по трапу воздушного лайнера.

Когда самолёт набирал высоту, я взгля-
нул в иллюминатор и увидел, что пингвины 
уже вскрыли пачки и бережно передают 
друг другу мои книги. Сверху голубые об-

ложки «Городокского приволья» походили 
на диковинные цветы среди сверкающих 
льдов. Эта картина так поразила меня, что 
я свалился с кровати и восторженно за-
орал: «Читай, Антарктида, читай!..»

Протоиерей Григорий ГРИГОРЬЕВ, 
«Ветер Радости. 

Что приносят нам сны»

(Продолжение. Начало в №72)

На мороз отступил. Рыба не клевала. Но я терпеливо сидел в 
удачливой заводи, ждучи счастья в надёжной лунке. На душе, 

как на небе, было светло и спокойно. За моей спиной безпечаль-
но шумел борок, а впереди лиловела 
приветливая гладь. И лица снега, ка-
мышей, сосняка, воздуха взирали на 
мир цепкими человечьими глазами, 
глядели на жизнь совсем по-людски: 
откровенно, жалостливо, потаённо, 
всевидяще… 

Вспомнилось перволедье и гул пе-
шен, и звонкая перекличка рыбаков, 
и предостерегающее потрескивание 
льда под ногами, и сверкающая се-
ребром рыбья стая под самым про-
зрачным льдом…

Мысли рождались сами собой, 
словно приходили извне. Здесь, на 
озере, я особенно остро ощущаю 
жизнь, ведь озеро то спит, то просы-
пается. И зависит это от того, из-за 
какой горы подует ветер. Так и клёв 
будет, если с юга, а если с севера, то 
пронзит он тебя насквозь, и ты пой-
мёшь, что такое холода. Жизнь рож-
дается в тепле и приходит с юга.

А ещё ты увидишь, что каким бы 
пасмурным ни был день — под вечер 
часто проглядывает солнце и небо 
голубеет к морозу. И тогда откроет-
ся главное — где-то в глубине пла-
вает твоё счастье. А может, вовсе и 
не твоё? Может быть, оно просто наталкивается на твой крючок 
и дарит волшебные мгновения? Но стоит прикоснуться к нему, и 
счастье превратится просто в крупную рыбину.

День близился к концу, но никто больше не пришёл на первое 
озеро. Ну что же, я здесь не одинок: со мной лес, наступающая 

ночь да мороз… И тут от резкого удара удочка чуть не вырвалась 
из моих рук. Но леска была крепкая. А всё-таки счастье больше, 
когда его вываживаешь на тонкой леске, мелькнула мысль.

Двухкилограммовый окунь с трудом про-
лез в лунку, обмёрзшую к вечеру. И я увидел в 
его губе мою мормышку, похищенную накану-
не. Так вот он, тот редкий случай… Впрочем, 
может быть, и не редкий. Ведь рыбы возвра-
щаются на свои уссухи, как и мы в свои дома. 
Всё живое в мире, словно бумеранг, пущенный 
умелой рукой, неизменно стремится к своим 
истокам.

Смеркалось, но горизонт всё ещё не хотел 
гаснуть. Во,роны взлетели с соснового остро-
ва и закружили над озером, зловеще каркая. Я 
оглянулся…

По заснеженным просторам кто-то двигался. 
Он медленно приблизился, весь завьюженный, 
почему-то без шапки, пристально поглядел на 
меня и проплыл в сторону пылающего заката, в 
безлюдный снежный простор…

Мороз вновь крепчал. Громово, трескался 
лёд на озере. Пушечными залпами рвался и 
оседал. Сне,ги стали синими, с огненным отли-
вом. Над Воробьёвыми горами и Бас-островом 
во всё небо разливался закат — необыкновен-
но яркий и многокрасочный. Его не могла пе-
редать ни одна земная краска. Он был не крас-

ный, и не оранжевый, и никакой иной, людьми обозначенный.
И тогда, не жалея голоса, я закричал в оледенелое безмолвие:
— Это — цвет заходящего солнца!

Протоиерей Григорий ГРИГОРЬЕВ, 
«Ветер Радости. Городокское приволье»
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Жила-была бедная мышиная семья: 
папа-мышь, мама-мышь и трое мы-

шей-детей. Они жили в сарае за домом. 
Летом, когда в саду было много всяких 
плодов и ягод, жили хорошо, а зимой, ког-
да сад пустел, было холодно и голодно. 
Сейчас была зима. «Ой, — сказала мышь-
мать вечером, накануне Рождества, — 
съедена последняя корочка хлеба. Лучше 
всего лечь спать и проспать голодное вре-
мя». Все мышата послуш-
но залезли в постельки. 
Только Мышонок не мог 
уснуть. Он был слишком 
голоден. Он тихонько 
встал и крадучись вышел 
на улицу. На улице было 
очень холодно. Мышонок 
замёрз до костей. Белые 
и мягкие снежинки па-
дали с неба. Мышонок 
побежал по саду. Но и в 
саду всё было засыпано 
снегом. Мышонок неуто-
мимо искал и искал, но 
ничего не нашёл. Его голод становился всё 
сильнее и сильнее. 

Тогда он набрался храбрости и побежал 
к большому дому, где жили люди. Напро-
тив окна висела птичья кормушка. Сей-
час она была пуста, а на ближайшей ветке 
яблони сидела синица и ждала. «Я голо-
ден», — простонал Мышонок. «Тогда иди 
сюда, — сказала синичка ему. — Тётя Ада 
сейчас придёт и принесёт немного еды». 
Мышонок прыгнул на подоконник. О, ка-
кие у него стали большие глаза, когда он 
заглянул через окно в комнату! Пушистая 
красавица-ёлка стояла посреди зала и 
вся блестела от мишуры, игрушек и огонь-
ков на гирлянде. Синица сказала: «На ёлку 
можно смотреть только снаружи, заходить 
в комнату опасно». — «Да, да, — кивнул 
головой Мышонок, — папа предупреждал 
нас, что если мы войдём в комнату, то не 
сможем выйти живыми». Но сладкий рож-
дественский аромат проник в его малень-
кий носишко, и голодный Мышонок не 
удержался и помчался в рождественскую 
комнату, благо окно было приоткрыто. 

В это время тётя Ада пришла покормить 
синичку. Она насыпала корм в кормушку, 
закрыла окно и ушла. Мышонок оказал-
ся запертым в рождественской комнате. 
Он сидел во мху, которым было обложено 
основание ёлки, и не знал, что делать. Но 
ведь все прекрасно знают, что в волшеб-
ную рождественскую ночь, когда рожда-
ется Богомладенец Христос, происходят 
всякие чудеса, даже оживают куклы и 
ёлочные игрушки и ведут себя совсем как 
настоящие зверушки и люди. Вот и в эту 
ночь ожили все обитатели рождествен-
ской комнаты. Две куклы — Роза и Петя 
— пришли из своей кукольной школы и 
нашли Мышонка. — «О, — заплакал он, — 
я голоден. Неужели и здесь совсем нечего 
есть?» — «Пойдём с нами, мы тебя накор-
мим», — позвали куклы Мышонка. Они от-
вели его в кукольный домик, где их мама-
кукла уже приготовила обед. В кукольном 
домике было тепло и красиво. Мать-кукла 
поставила на стол шоколадный пудинг. И 
Мышонку разрешили есть сколько душе 
угодно. Когда он наконец насытился, ма-
ма-кукла сказала: «Теперь ты можешь по-
играть с другими игрушками, а мне ещё 
многое предстоит сделать — прибраться 
в домике, повесить новые шторы и испечь 
пироги». Роза, Петя и Мышонок выбежали 
из домика в рождественскую комнату, где 
было много игрушек. Они играли в прятки 
и догонялки, в жмурки и другие весёлые 
игры, когда вдруг Мышонок поднял свой 
носишко и принюхался. «Чем это так вкус-
но пахнет?» — спросил он. «У хозяина дома 
на первом этаже магазин, и грузовик при-
вёз много вкусного. Но купить ещё ничего 
нельзя, ведь магазин закрыт до Сочельни-
ка», — ответил Петя. 

Мышонок только вздохнул и снова по-
бежал к ёлке. Они стали рассматривать 
шары, которыми она была украшена. Если 
смотреть на себя в большие шары, то и 

сам кажешься толстым и круглым, а если 
заглянуть в стеклянные сосульки, то ста-
новишься тонким, как ниточка. Потом 
они стали играть в скакалку с мишурой, и 
Мышонок прыгал лучше всех. Вдруг Петя 
крикнул: «Смотрите, поезд уже здесь! Хо-
зяин подарит своим детям игрушечную 
железную дорогу. Давайте покатаемся!» 
Роза и Мышонок сели в вагончики, а Петя 
подал сигнал. Они проехали по всей рож-

дественской комнате, миновали 
ёлку, кукольный домик и игру-

шечный театр. Пахло так при-
ятно, что Мышонок снова почувствовал 
голод. «Я знаю, где можно подкрепиться, 
— сказал Петя, — нам просто нужно влезть 
на стол, там стоят рождественские тарел-
ки». Мышонок взобрался по ножке стола 
наверх и потащил за собой Розу и Петю. На 
рождественских тарелках лежали печенье, 
шоколад и марципан. Мышонок теперь 
мог досыта наесться, он стал хрустеть пе-
ченькой, но стоящий около тарелки старый 
Щелкунчик очень рассердился и крикнул: 
«Прекрати!» Но троих безобразников это 
не обезпокоило, а Петя сделал длинный 

нос. Щелкунчик крикнул: «Помогите, по-
лиция!» К сожалению, полицейский из 
кукольного театра не смог прийти на по-
мощь, потому что он был ещё упакован в 
подарочную коробку. Вместо него про-
снулся плюшевый медведь, он ухватил 
Петю за ухо и сказал: «Идём-ка домой, к 
твоей маме!» Розе и Пете пришлось лечь 
спать без еды, когда мама-кукла услыша-
ла, что они натворили. Мышонок взял не-
много мха из-под ёлки и заполз за тёплую 
печь, где вскоре и заснул. В комнате было 
тихо и темно. Только часы не спали и от-
считывали время, оставшееся до Рожде-
ства.

На следующее утро тётя Ада пришла 
подметать рождественскую комнату. Она 
вскрикнула от удивления, увидев разо-
рённый рождественский стол. Всплеснув 
руками, она пробормотала: «Такое могла 
натворить только мышь». Она принесла 
мышеловку с копчёным беконом: «Теперь 
поймаем воришку». Но Мышонок ничего 
этого не видел и не слышал, он преспокой-

но спал за печкой и проснулся только тог-
да, когда зазвонили колокола и зажглись 
свечи на ёлке. Рождественская комната 
блестела и искрилась. Мышонок сидел 
в своём тёмном углу за ведром с углём и 
радовался, что рождественские тарелки 
снова были полны всякими вкусностями. 
В комнату вбежали дети — Грета, Долли и 
Клаус. Важно вошёл Дед Мороз. Дети пели 
и плясали, читали стихи, а Дедушка Мо-
роз одаривал их подарками. Потом дети 
стали распаковывать множество пакетов 

с подарками, которые лежали под ёлкой, 
и были счастливы. Они играли с куколь-
ным домиком, театром и поездом, пока не 
пошли спать. В комнате снова было тихо и 
темно.

Мышонок вылез из укрытия. Он снова 
был голоден. А в комнате пахло даже луч-
ше, чем вчера. О! Мышонок унюхал бекон, 
он кинулся в ловушку, раздался щелчок, и 
дверца захлопнулась. Утром пришла тётя 
Ада и воскликнула: «Ага, вот и воришка. 
Попался! Ну, я тебя сейчас…» Но Долли, 
Грета и Клаус просили не причинять Мы-
шонку вреда, ведь он был такой забавный 
и симпатичный. У детей были добрые серд-
ца. Однако тётя Ада строго предупредила: 
«В любом случае он останется в ловушке, 

потому что вы не знаете, какие 
ещё проказы он может учинить!» 
Дети поставили мышеловку на по-
доконник среди комнатных цветов 
в горшочках и принесли Мышонку 
вкусную еду. Куклы Роза и Петя 
пришли утешить его, а плюшевый 
медведь принёс орех и привет от 
старого Щелкунчика. Но Мышонок 
не был счастлив. Он предпочёл бы 
снова быть голодным и мёрзнуть, 
лишь бы оказаться в своей мыши-
ной норе, в кругу семьи, вместо 
того чтобы быть пойманным в ло-
вушку с сыром, колбасой и ветчи-
ной. Дети видели, каким несчаст-
ным был Мышонок, и поняли, что 
он тоскует по дому. А поскольку у 
детей были добрые сердца, они 
открыли окно и приподняли двер-
цу мышеловки. Потом они бросили 
за окно много печенюшек, конфет 
и других вкусностей. Они махали 
Мышонку руками и кричали: «До 
свидания, Мышонок! Счастливо-
го Рождества!» Мышонок прыгал 
от радости, потому что вернулся 
в знакомый сад. Ему пришлось 
ходить туда-сюда между домом 
и сараем много раз, пока он не 
собрал все рождественские по-
дарки детей. А дома никто и не за-

метил, что Мышонок исчезал на три дня. 
Все мышки лежали в постельках и спали. 
Мышонок зажёг свечечку и позвонил в ко-
локольчик. Проснулись отец-мышь, мать-
мышь и все его братья и сёстры. Они были 
очень удивлены нежданным подаркам. 
Мама-мышь отреза,ла кусочки от каждой 
колбасы и сыра и оделяла ими всех членов 
большого мышиного семейства. А Мышо-
нок радостно рассказывал обо всём, что 
ему довелось пережить за эти три дня. Он 
говорил о Розе и Пете, а также о детях, ко-
торые были так добры к нему. Мышки сме-
ялись и болтали, пока свеча не догорела, и 
тогда отец-мышь сказал: «История закон-
чилась удачно потому, что ты оказался не 
в обычной комнате, а в рождественской. В 
Рождество возможны всякие чудеса».

А дети в большом доме тоже вспоминали 
забавного Мышонка и радовались, что по-
могли ему. И даже тётя Ада не сердилась. 
В Рождество все должны быть счастливы!

Хельга РОССМЕЙСЛ. 
Перевод Дианы Рубцовой

НЕМЕЦКАЯ СКАЗКА
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Богоявление — один из 
древнейших праздни-

ков христианского календаря, 
первоначально составлявший 
вместе с Рождеством Хри-
стовым единое торжество, 
чествовавшее Воплощение 
Слова и начало Его земного 
Домостроительства. Образы 
Богоявления, появившиеся 
уже в первые века 
христианства, запе-
чатлевали не только 
Крещение Спаси-
теля во Иордане от 
Иоанна Предтечи, 
но, прежде всего, 
явление миру во-
плотившегося Сына 
Божия как Одного 
из Лиц Святой Тро-
ицы, о Котором сви-
детельствуют Отец 
и Святой Дух, со-
шедший на Христа 
в виде голубя. Это 
подчеркивается в 
песнопениях праздника: «Во 
Иордане крещающуся Тебе, 
Господи, Троическое явися по-
клонение…» (Тропарь празд-
ника). Одно из древнейших 
изображений Крещения сохра-
нилось в римских раннехри-
стианских катакомбах. Здесь, 
как и в других памятниках IV-V 
веков (например, мозаика ари-
анского баптистерия в Равен-
не), крещаемый от Предтечи 
Христос изображался моло-
дым безбородым юношей. Од-
нако в дальнейшем в соответ-
ствии с церковным преданием 
всеобщее распространение 
получит изображение Креще-
ния Спасителя во взрослом 
возрасте. Образы Богоявле-
ния содержат элементы, заим-
ствованные не из повествова-

ния святых евангелистов. Так, 
в сцены Крещения художники 
помещали персонификации 
реки Иордан в виде седов-
ласого старца и моря в виде 
уплывающей женщины. Эти 
изображения основывались на 
тексте псалма: «Море виде и 
побеже, Иордан возвратися 
вспять…» (Пс.113.3). Кроме 

того, Евангелие не сообщает 
нам о присутствии при Господ-
нем Крещении Ангелов, хотя 
их фигуры начиная с VI-VII ве-
ков всегда изображаются сто-
ящими на противоположном 
от св.Иоанна Предтечи берегу 
Иордана, обычно занимая пра-
вую часть композиции. Наибо-
лее часто изображались три 
Ангела, склонившиеся ко Хри-
сту и, подобно восприемникам 
от купели, держащие покровы 
на руках. Над стоящим в воде 
Спасителем с древнейших 
времен изображался кусочек 
неба, из которого ко Христу 
нисходят голубь — символ 
Святого Духа — и лучи «тро-
ичного света». Тем самым ак-
центируется момент явления 
Божества, теофании.

Наибольшее внимание во 
всех образах Богоявления 
привлекают фигуры Спасителя 
и св.Иоанна Предтечи, который 
возлагает десницу на главу 

Христа. В гимнографии празд-
ника, как и в иконах, акценти-
руется тема принятия Госпо-
дом Крещения от Своего раба: 
«како возложит раб руку на 
Владыку», — поётся в тропаре 
на водоосвящении. Поза Хри-
ста бывает различна. В ранних 
памятниках Его фигура часто 
представала строго фронталь-
но, в дальнейшем наиболее 
популярными становятся изо-
бражения в лёгком развороте 
и движении, как будто Христос 
делает шаг. Это напрямую свя-

зано с евангельским текстом, 
где говорится, что, крестив-
шись, Иисус «взыде абие (т.е. 
тотчас, немедленно) от воды» 
(Мф.3.16).

Светлана ЛИПАТОВА

Здравствуй, гостья-зима!
Просим милости к нам
Песни севера петь
По лесам и степям.
Есть раздолье у нас –
Где угодно гуляй;
Строй мосты по рекам
И ковры расстилай.
Нам не стать привыкать, –
Пусть мороз твой трещит:
Наша русская кровь
На морозе горит!

Иван НИКИТИН

28 ноября 2023 года пре-
ставился ко Господу на-
родный композитор Рос-
сии и Украины Валериан 
Григорьевич Стратуца 
— автор многих право-
славных песен, которые 
исполняют народные хоры 
и ансамбли по всей огром-
ной России и за рубежом, 
а в Санкт-Петербурге его 
песни долгие годы со-
ставляли основу реперту-
ара народного хорового 
коллектива Евгения Пол-
тавского «Серебряный 
родник». Всего им было 
написано более двух тысяч 
песен и романсов. Писал 
он на стихи не только клас-
сиков, но и современных 
поэтов. И к настоящему 
времени издано три пе-
сенника композитора. 

Валериан Григорьевич не 
раз награждался на пре-
стижных международных 
конкурсах: он обладатель 
семи Гран-При различных 
фестивалей, его произве-
дения отмечены на право-
славных фестивалях и кон-
курсах, среди них награда 
Александро-Невского фе-
стиваля, проходящего в 
Лавре в Санкт-Петербурге.

Нашей прихожанке, по-
этессе Алле Константино-
вой посчастливилось лично 
знать Валериана Григорье-
вича, им было написано 
более 20 песен и романсов 
на её стихи. А в послед-
ний год перед смертью он 
активно сотрудничал с ав-
торами и исполнителями 
клуба «Верлибр» в проек-
те «Высокий романс», ибо, 
как и они, ставил в своём 
творчестве задачу сохра-
нения лучшего в традициях 
отечественного музыкаль-
ного искусства.

Скорбим и приносим со-
болезнования родным, 
друзьям и близким Вале-
риана Григорьевича. 

Упокой, Господи, раба 
Твоего Валериана в черто-
гах Царства Небесного.


